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□新华社记者 闫起磊

一个普普通通的民警，靠着一张
念叨群众事情的“叨叨嘴”，一副把百
姓当亲人的“热心肠”，一双为民服务
不喊累的“勤快腿”，赢得了人民发自
内心的尊敬和怀念。

他，就是“时刻把人民记在心里”，
为人民服务“不下班”的好警察——吕
建江。

从“军装”到“警装”

心中有民初心不忘

2017 年 12 月 1 日，石家庄市公安
局桥西分局安建桥警务站主任吕建江
因劳累过度、积劳成疾，突发心脏病去
世，年仅47岁。

“老吕，你太累了，终于可以休息
了⋯⋯”在抢救室，妻子崔利平怀抱着
已停止呼吸的丈夫，泪如雨下。

崔利平还清晰记得，她婚后第一
个生日，吕建江一早钻进厨房，蒸了俩
鸡蛋，摆上葱丝，做出“100”造型的

“蛋糕”端到她面前说：“咱俩都要活到
一百岁。”

然而，吕建江违背了“诺言”。
“我们失去了一位亲人！他在我

们村当了 6 年多片警，真心把百姓小
事当大事，大伙开始喊他‘吕警官’，后
来叫他‘吕村长’，再到后来都叫他‘吕
大哥’。”桥西区留村社区治保会主任
张志杰说，正是有了吕建江，留村由治
安乱村实现多年“零发案”。

吕建江 1989 年参军，并考入第四
军医大学，毕业后分配到陕西省大山
深处某仓库卫生所当军医。2004 年，
部队调整，已是营级干部的吕建江坚
决服从命令，转业到石家庄市，从一名
社区片警做起，一干就是13年。

“他在我们同学中最早提拔正营，
转业后甘心从一名片警重新干起，从
没听他抱怨过，挂在嘴边的都是老百
姓找他办的小事、难事、琐碎事。”吕建
江的大学同学乔民说，脱下军装、换上
警服的吕建江真正做到了赤胆忠心，
本色不改。

担任安建桥警务站主任 7 年间，

吕建江带领同事们共抓获各类违法犯
罪嫌疑人 200 余名，调解纠纷 1600 余
起。警务站连续多年被评为全市站容
最好、精神面貌最好的“五星警务站”，
成为河北省公安的一块闪亮品牌。

转业前，妻子曾问吕建江，到地方
干啥？他说：“干警察吧，军队前边有

‘人民’俩字，警察前边也有‘人民’，不
离老本行。”

从“网下”到“网上”

心中有党警徽永亮

吕建江家衣柜上，挂着一件他生
前穿的警服，银白闪亮的警号之上，别
着一枚鲜艳的党徽。

“这些年，老吕从未因个人利益向
组织提过要求，唯一一次打电话‘求’
我，还是让我多给他们警务站配发几
枚党徽，为的是给不同款式的警服上
都 别 上 一 枚 。”桥 西 分 局 政 委 高 文
华说。

为了“多为群众做点事”，吕建江
创造了多个全省第一：创办了第一个

网上社区警务室；创建了首个公益失
物招领网；开通了首个警察实名微博
和微信公众号⋯⋯他成了全省在网上
最有影响力的民警之一。

预警支招、寻人找物、咨询救助，
翻开吕建江的微博，是一条条饱含温
情的“叨叨”，质朴而充满正能量的网
言网语赢得了近 3 万名铁杆粉丝，比
他所在警务站的辖区人口还多一倍。

同事们说，吕建江心里没有“辖区
之限”，也没“下班之说”。值班时，他
带大家坚守岗位；回家后，值守网上随
时待命。

2013 年的一天夜里，网友发帖求
助：“家人因腹痛休克正赶往石家庄，
请教到省四院最佳路线。”吕建江看到
后，主动联系发帖人并把最快捷路线
和自己手机号码一起发给对方。听说
病人病情恶化，他又立即安排警车开
道奔向医院，为手术赢得了宝贵时
间。病人家属说：“是吕警官把我的亲
人从死神手里抢了回来。”

有人曾劝吕建江，管好自己的辖
区就行了，（下转第三版）

为 人 民 服 务“ 不 下 班 ”
—— 追记好警察吕建江

□记者 张怀琛

在石家庄留村社区当片警
时，有段时间，妻子崔利平发现吕
建江有点不对劲。

每天吃过晚饭，他撂下碗筷
就躲进屋，闷头在电脑前噼里啪
啦一顿敲，屁股像钉在椅子上似
的，半天也不挪个地方。女儿也
抱怨：“爸爸最近老跟我抢电脑，
搞得人家都没法学习了。”

吕建江在忙啥？家人轮番
“逼问”，他终于交了实底儿：“我
想建个网上警务室。”

片警的活儿还不够干，咋还
要管这么多？吕建江向妻子说出
自 己 心 底 的“ 秘 密 ”，事 情 由 来
已久。

有一天，外边下着瓢泼大雨，
他在派出所值班，突然跑进来一
位50多岁的大姐要办落户。

“跑了好几趟，不是缺这就
是缺那。”大姐一边抖身上的雨
水，一边不住嘴地抱怨。他接过
资 料 看 了 看 ，竟 是 自 己 片 内 的
人。初步核查，本以为这次手续
齐 全 能 给 她 办 清 ，可 再 仔 细 一
瞧，有枚公章盖错了地方，还得
再跑一趟。

他嘴里嘟囔，要是有个网站，
能把办事流程、注意事项都挂上
去，老百姓就方便了。没过多久，
片内发生一起入室盗窃案，更让
他下定了办网站的决心。

2009 年 1 月，吕建江发现近
期市区入室盗窃案件频发，虽然
自己片内没出事，但还是打印了
100 张“民警提示”，把小区、超市
和单元楼的门口贴了个遍。没想
到，当天晚上就发了案。

“你没看见‘民警提示’吗？”
吕建江问。

“我是跑大车的，早晨 3 点就
起床走了，晚上11点才回来，哪有
时间看你的提示啊。”当事人没好
气地说。

两件小事让吕建江受了大触
动。在他看来，群众不满意、辖区
有发案，说明他的工作还没做到
位。怎样才能让老百姓少跑腿、
多办事，实现 365 天、24 小时警民
互动？在走访群众过程中，他想
到了开辟网上警务服务阵地。

吕建江的电脑水平也就是会
QQ 聊天，可为了建网站，他又拿
出了当年考军校时的拼劲儿。只
要晚上有时间就从网上搜集模板
和相关知识，厚厚的工具书买了
一本又一本，页脚都翻卷了边。

趴在电脑前一点点学，向懂行
的同事请教，一个多月后，全省首
个网上警务室——“留村社区网上
警务室”上线了，（下转第三版）

把警务室搬到网上
——吕建江的为民故事②

蹲 点 调 研
□记者 张岚山 戴绍志

仲 春 时 节 访 黄 骅 ，丽 日 晴 空 下
林、水交织的小城干净整洁，显得生
机勃勃。市园林局负责人王洪港满脸
喜色，拿出一块沉甸甸的奖牌向我们
展示——去年，黄骅获得了“中国人居
环境范例奖”的殊荣，这是国家对黄骅
盐碱地生态修复项目的肯定。之前，黄
骅市还曾被命名为国家园林城市，这对
一个处于重度盐碱地带的城市来说，确
实是值得骄傲的成绩。

渤海之滨小城黄骅，曾经一片荒
凉——大海从这里退去，留下一片盐碱
之地，土壤含盐量从 4‰到 3.5%不等，
重度盐碱地含盐量超过一般植物耐受
力的极限，甚至有人称这里是“绿色植
物禁区”。

如今的黄骅已冲破这一“禁区”，
把绿色深植在盐碱地上——走出家门
有绿园，走在路上有树荫，离市区不远
更有面积已达 5000 多亩的森林公园、

盐生植物园；市区 88 处公园游园均匀
分布，公园绿地服务半径覆盖率达到
90％以上。

科学治碱，“遍地白”变“满目绿”

出黄骅市区向东，黄万铁路与津汕
高速公路之间南北狭长地带分布着森
林公园和盐生植物园。虽然没有高树、
大树，但仍能感受到这片森林的气势。
根据规划，未来这里将进一步形成万亩
林的规模。森林公园内，几名园林工人
正在一块树地边沿围埂打埝。“这是为
了更好地让树地存水淋盐淋碱，”森林
公园管理处负责人田炳旺指着地边的
土沟说，“有降水或灌溉时，树地里的盐
碱就会渗到沟里来。”

“盐随水来，盐随水去。”田炳旺说
这就是水盐的运动规律。他给记者讲
起了黄骅园林人长期摸索总结出来的

“下控水、中改良、面覆盖、上控高”的
“四步克盐法”——抬高种植用地地势
并修建排灌系统降低水位，增施有机肥
改良土壤，表层加覆盖物减少蒸发，适
地适树控制树高，“这大大提高了苗木

成活率。”
由于盐碱制约，大规模植树绿化，

苗木的选择也非常关键，不但要耐盐
碱，还要尽量是根系较浅的侧根系树
种。因为盐碱地植树根深反而无法叶

茂，根扎深到咸水层树就会干尖、死
亡。而树高与根深是成正比的，这也是
盐碱地难有高大树木的原因。

耐盐碱树种的选择与驯化在黄骅
也是一个不曾止步的工程。（下转第八版）

逐绿盐碱地 打造生态城
——“中国人居环境范例奖”黄骅生态修复项目探访

按照“引湿地入园”理念建成的黄骅市南海公园一隅。 通讯员 张宝东摄

新华社北京 4 月 16 日电（记者侯
丽军）国家主席习近平16日在人民大
会堂会见世界经济论坛主席施瓦布。

习近平指出，当前，世界经济出
现了一些积极向好势头，但面临的诸
多问题并未从根本上解决。我去年
在达沃斯指出的全球增长动能不足、
全球经济治理滞后、全球发展失衡这
三大根本性矛盾仍然比较突出。近
来，反全球化思潮和保护主义情绪升
温，加剧了世界经济中的风险和不确
定性。第四次工业革命方兴未艾，但
也蕴含不少风险和挑战。现在世界

上的问题这么多，挑战这么多，还是
要通过平等协商，加强多边合作来应
对。历史一再证明，封闭最终只能走
进死胡同，只有开放合作，道路才能
越走越宽。大国在这方面承担着重
要而特殊的责任。中国作为负责任
的大国，愿同国际社会一道，在开放
中合作、以合作求共赢，为给世界带
来光明、稳定、美好的前景发挥积极
作用，作出更多建设性贡献。在前几
天刚结束的博鳌亚洲论坛年会上，我
宣布了中国扩大开放的一系列重大
举措。我们言必行，行必果，因为这

是我们对中国人民、世界人民的庄严
承诺。

习近平表示，中国同世界经济论
坛的合作与中国改革开放进程几乎同
步。双方要与时俱进，加强合作，共同
努力为世界经济增长寻找新动力，为
解决全球性挑战寻找现实可行方案。

施瓦布表示，习近平主席去年
在世界经济论坛年会上的精彩演讲
至今令人难忘，广为世人称道。您
在博鳌亚洲论坛 2018 年年会开幕
式上的演讲再次引起全球关注，获
得广泛赞誉。（下转第三版）

习近平会见世界经济论坛主席习近平会见世界经济论坛主席

本报讯（记者周洁）4 月 16
日，省人大常委会党组理论学习
中心组召开集体学习会，认真学
习中共中央政治局常委、全国人
大常委会委员长栗战书在十三
届全国人大常委会第一次会议、
深入学习宣传和贯彻实施宪法
座谈会、十三届全国人大专门委
员会负责同志会议上的讲话精
神。省人大常委会党组书记范
照兵主持会议，党组副书记王晓
东，副主任王刚，党组成员王会
勇、曹汝涛先后发言。

范照兵指出，栗战书委员
长就发挥人大制度优势、推动
人大工作创新发展提出明确要
求。要按照省委书记王东峰要
求，认真学习贯彻好栗战书委
员长讲话精神，坚定坚持、不断
完善人民代表大会制度，奋力
开 创 新 时 代 全 省 人 大 工 作 新
局面。省人大机关和人大系统
要提高政治站位，坚持以习近
平 新 时 代 中 国 特 色 社 会 主 义
思 想 为 指 导 ，牢 固 树 立“ 四 个
意识”，（下转第三版）

省人大常委会党组理论学习中心组
集体学习会强调

坚定坚持不断完善人民代表大会制度
奋力开创新时代全省人大工作新局面

许勤主持召开省长办公会研究脱贫攻坚工作强调以问题为导向

以精准为标尺

只争朝夕坚决打赢精准脱贫攻坚战

▲网上警务室上线后，吕建江更忙了，半夜加
班是常有的事。

▲为筹建网上警务室，吕建江虚心向懂行的
同事请教网站制作和维护知识。

绘图/河北师范大学学生刘通 韩璐 姚兰

本报讯（记者王成果）4月16日
上午，省长许勤主持召开省长办公
会，专题研究张家口脱贫攻坚有关
问题，研究关于落实脱贫攻坚“两不
愁、三保障”重点任务责任清单。许
勤强调，要以问题为导向，以精准为
标尺，只争朝夕坚决打赢精准脱贫
攻坚战。

许勤指出，如期实现脱贫目标，
是我们党的庄严承诺，是我们必须
履行好的重大政治责任。各级各部
门要深入学习贯彻习近平新时代中
国特色社会主义思想和党的十九大
精神，坚决落实总书记扶贫开发重
大战略思想，按照中央决策部署和
省委要求，以强烈的政治意识和责
任担当，扎扎实实推进脱贫攻坚工
作，确保如期完成脱贫攻坚目标，确
保扶贫路上不让一人一户掉队。

许勤强调，省政府班子成员要
切实提高政治站位，结合国家考核
反馈问题和省内考核、巡视、审计、
专项治理等方面发现的问题，切实
把自己摆进去，把职责摆进去，举一
反三查找问题，全面深刻剖析原因，
亲力亲为抓好整改。要严格落实职
责分工和包联责任，指导督促分管
部门和包联市县高质量抓好扶贫工
作，协调解决具体问题，切实将脱贫
攻坚的责任扛在肩上、工作抓在手
上。省各有关部门要把脱贫攻坚工
作作为重要政治任务，勇于担当，主
动作为，积极整合调动各方面资源
向贫困地区倾斜，群策群力、众志成
城打好脱贫攻坚硬仗。要根据精准
扶贫、精准脱贫的要求，对标对表各
项考核标准，调整完善扶贫政策，切
实提高政策的针对性、实效性。要
更加精准、高效使用扶贫资金，发挥
财政资金“四两拨千斤”的作用，加
强财政资金使用情况考核和风险防
控 ，确 保 每 笔 资 金 都“ 用 在 刀 刃
上”。建立易地扶贫搬迁等扶贫项
目绿色通道，简化手续、优化流程，
提高审批效率。要聚焦“两不愁、三
保障”标准，抓紧完善重点任务责任
清单，细化量化阶段性目标，明确时
限要求，制定具体化、可操作、可考
核的实施举措，确保重点任务逐事、
逐级、逐人落实到位。

许勤指出，2018 年已经过去 3 个多月，全省各级各部门要以只
争朝夕的紧迫感，倒排工期、挂图作战，一件事一件事抓落实，推动各
项扶贫工作按照任务书、时间表、责任清单扎实推进，确保我省年底
摆脱落后局面，进入考核先进行列，打好脱贫攻坚翻身仗。

副省长张古江、徐建培、夏延军、时清霜，省长助理、省金融办主
任江波，省政府秘书长朱浩文出席会议。

传播正能量 才是“正确打开方式”
——探析短视频APP火爆的背后

军事打击后 美在叙下一步如何走

歼－10C担负战斗值班任务
标志着空军攻防作战体系进一步完善，有效履行

使命任务能力进一步提升
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